



## “La salud como meta, el honor como guía”. ¿Cómo surgió el lema actual de la Escuela Médico Militar?

### Resumen

Se describen los pormenores del origen del lema actual de la Escuela Médico Militar, quién fue su autor y los detalles del concurso de 1973 para elegirlo.

**PALABRAS CLAVE:** Historia, Escuela Médico Militar, lema.

Moreno-Guzmán A

M.M.C., retirado, Maestro en Ciencias y candidato a doctor en ciencias por la Universidad Nacional Autónoma de México, profesor de Cirugía I y II, Escuela Médico Militar, Ciudad de México, Secretario de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.

## "Health as a goal, honor as a guide". How did the current motto of the Escuela Médico Militar come to be?

### Abstract

This article focuses on the events that originated the Military Medical School's current motto, such as its author and the information about the contest that took place in 1973 with the purpose of the creation of said motto.

**KEY WORDS:** Military Medical School's history, motto.

**Recibido:** 24 de febrero 2017.

**Aceptado:** 25 de febrero 2017.

### Correspondencia

M.M.C. Antonio Moreno Guzmán MSc.  
amorenoguzman@prodigy.net.mx

Con motivo de la consulta efectuada el 18 de febrero de 2017 a la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar (CEHEMM) por el Coronel Médico Cirujano David Revilla Macías, como apoyo para una ponencia del Colegio Nacional de Médicos Militares en la que haría mención del, por todos conocido, lema de la Escuela Médico Militar *“La salud como meta, el honor como guía”* (Figura 1) y en virtud de desconocer en ese momento quién había sido el autor del lema, la Comisión le sugirió, que aprovechando las redes sociales, “subiera” la pregunta al grupo del Colegio Nacional de Médicos Militares y, afortunadamente, en cuestión de horas hubo una respuesta espontánea, solidaria y efectiva.

Como parte de esa respuesta, el Teniente Coronel M.C. Ret. Eusebio Sánchez Rojas, integrante de la Generación 1968-1974, se comunicó telefónicamente con el autor de este manuscrito y me informó que el autor era uno de sus compañeros de generación, el Teniente Coronel M.C.

Ret. Francisco Sánchez Sánchez (Figura 2) y me proporcionó los teléfonos del Dr. Sánchez en la ciudad de Tampico, Tamaulipas, en donde radica actualmente.

De inmediato me comuniqué con el Teniente Coronel M.C. Ret. Dr. Sánchez Sánchez y le informé del motivo de la llamada y solicité su autorización para grabar la entrevista telefónica, que concedió y me relató lo siguiente:

*“En el año de 1973, siendo alumno de quinto año de la Escuela Médico Militar, cuyo director era en ese entonces el Coronel M.C. Gustavo Azcárraga González, una mañana les ordenaron a todos los alumnos acudir al auditorio del plantel para llevar a cabo un concurso para crear el lema oficial*



**Figura 1.** Escudo y lema de la Escuela Médico Militar. Archivo fotográfico de la Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar.



**Figura 2.** Tte. Cor. M.C. Ret. Francisco Sánchez Sánchez, autor del lema de la Escuela Médico Militar. Cortesía: Tte. Cor. M.C. Ret. F. Sánchez Sánchez.



*para la Escuela Médico Militar y no saldrían hasta que no saliera el “humo blanco”, es decir, hasta que no se contara con un exhorto, mismo que se exclamaría en las ceremonias de la Escuela y que los alumnos responderían inmediatamente después de mencionar la Escuela Médico Militar.*

*Hubo muchas propuestas, algunas muy buenas. Mi generación se distinguió por contar entre sus integrantes con personajes muy proclives a las artes (literatura, poesía, música, pintura, etcétera) y en lo personal a mí me gustaba y me gusta la poesía y bueno...escribí en mi hoja blanca mi propuesta. No nos dijeron cuál había sido el ganador.*

*Lo curioso fue que nunca me enteré que el escrito por mí, había sido el lema seleccionado en aquel concurso, hasta que quince o veinte años después, al asistir en compañía de mi esposa a una ceremonia a la Escuela Médico Militar, al final de la misma el comandante del Cuerpo de Cadetes les hizo el exhorto ¡Escueela Méééédico Militar! y los cadetes al unísono contestaron...¡¡La salud como meta...el honor como guía!!.. La respuesta me resultó muy familiar y gratamente sorprendido le comenté a mi esposa...¡ese lema es de mi paternidad!.*

*Todavía no muy convencido, en marzo de 2016 cuando inauguraron las nuevas instalaciones, en la puerta que da frente al Hotel del Ejército le dije a un cadete...“¡Cadete, venga para acá!... me identifiqué como Teniente Coronel M.C. y le pregunté...¿Cuál es el lema de la Escuela Médico Militar? y me contestó ¡La salud como meta, el honor como guía! Lo cual me llenó de orgullo al comprobar que seguía siendo el mismo”.<sup>1</sup>*

Lo relatado por el Teniente Coronel M.C Ret. Dr. Francisco Sánchez Sánchez resulta muy interesante para todos los hijos de la Escuela, puesto que como bien señala el Coronel M.C. Gaspar Alberto Motta Ramírez, Editor en Jefe de

la *Revista de Sanidad Militar*, y con las fechas conmemorativas de la creación de la Escuela Médico Militar en sus 100 años, es vital dar a conocer todo lo relativo a ella, incluyendo por supuesto este lema y quién fue su creador, y con ello nunca caer en el olvido y que todos estemos perfectamente conscientes de estos pormenores que nos dan sentido de identidad. Toda vez que la Escuela Médico Militar es reconocida por todos sus egresados, quienes en una labor cotidiana y entregada crearon y mantienen el prestigio característico, sellado por ese exhorto.

Muy importante también es destacar que la Escuela actualmente se encuentra dentro del Campo Militar del Centro Militar de Ciencias de la Salud (CEMICSA), que cuenta con un escudo y lema nuevos. Figura 3



Figura 3. Nuevos diseños del escudo de la Escuela Médico Militar.

Nuestra Escuela Médico Militar sigue conservando su heráldica y “nuestro” exhorto propios, representativos, lleno de tradición, en fusión total, acorde con los propósitos formativos del médico militar:

*¡Escueela Mééédico Militar!*

La salud como meta, el honor como guía.

¡Larga vida a la Escuela Médico Militar!

## REFERENCIA

1. Entrevista telefónica con el teniente coronel MC Ret. Francisco Sánchez Sánchez, autor del lema de la Escuela Médico Militar “La salud como meta, el honor como guía”. Realizada por el mayor MC Ret. Antonio Moreno Guzmán el 18 de febrero de 2017.

